

4.2.Reivindicaciones sociales de género en la población migrante venezolana en Latinoamérica del año 2020 al 2022 (reflexión)

Liliana Moya⁶⁹

Resumen

La migración masiva de venezolanos hacia otros países de Latinoamérica ha llevado a una mayor atención a las necesidades y desafíos específicos de las mujeres migrantes. Desde 2020, se han llevado a cabo diversas iniciativas y campañas en Latinoamérica para abordar la violencia de género, la igualdad de género en el acceso a empleo y educación, y los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres migrantes venezolanas. Las organizaciones de mujeres migrantes han liderado estas iniciativas y han abogado por la implementación de políticas públicas y programas de atención que brinden apoyo a las mujeres migrantes.

Palabras Claves: Reivindicaciones, género, Latinoamérica, población venezolana.

Abstract

The massive migration of Venezuelans to other Latin American countries has brought greater attention to the specific needs and challenges of migrant women. Since 2020, various initiatives and campaigns have been carried out in Latin America to address gender-based violence, gender equality in access to employment and education, and the sexual and reproductive rights of Venezuelan migrant women. Women's migrant organizations have led these initiatives and

⁶⁹ Abogada, egresada de la Universidad Gran Mariscal de Ayacucho, año 2005 Venezuela. Activista por los derechos humanos. Correo electrónico: liliana2000m@gmail.com

advocated for the implementation of public policies and support programs that provide assistance to migrant women.

Keywords: Claims, gender, Latin America, Venezuelan population.

Las reivindicaciones sociales de género en la población migrante venezolana en Latinoamérica se han convertido en un tema relevante en los últimos años. La situación económica y política en Venezuela ha llevado a una migración masiva de personas hacia otros países de la región, y las mujeres migrantes se enfrentan a desafíos específicos debido a su género.

Efectivamente, la situación de la migración venezolana ha generado una atención especial en relación con las necesidades y desafíos que enfrentan las mujeres migrantes. Según un informe de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), la migración venezolana ha afectado especialmente a las mujeres, quienes representan el 52% de la población migrante en la región de América Latina y el Caribe (OIM, 2019).

La situación económica y política en Venezuela ha sido el principal factor que ha impulsado esta migración masiva, la cual ha generado una serie de desafíos específicos para las mujeres migrantes. Según Chilton y Maroko (2019), "las mujeres migrantes son especialmente vulnerables a la explotación laboral, la violencia sexual y la falta de acceso a servicios básicos de salud y educación" (p. 42).

En este contexto, las reivindicaciones sociales de género en la población migrante venezolana se han convertido en un tema relevante en los últimos años. Las mujeres migrantes han sido particularmente activas en la lucha contra la violencia de género, la igualdad de género en el acceso

a empleo y educación, y el reconocimiento de sus derechos sexuales y reproductivos (Chilton y Maroko, 2019).

Como afirman Lanzieri y Lin (2021), "la migración de venezolanos ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de las mujeres, quienes se enfrentan a obstáculos adicionales debido a su género y a la falta de políticas y programas específicos que atiendan sus necesidades" (p. 4).

En respuesta a estas necesidades, se han llevado a cabo diversas iniciativas y campañas en Latinoamérica para abordar estas problemáticas y brindar apoyo a las mujeres migrantes. Las organizaciones de mujeres migrantes han sido fundamentales en la promoción de estas iniciativas y han trabajado incansablemente para visibilizar las necesidades y desafíos específicos de las mujeres migrantes (Chilton y Maroko, 2019).

En conclusión, la migración masiva de venezolanos ha llevado a una atención especial en relación con las necesidades y desafíos que enfrentan las mujeres migrantes, lo que ha generado una serie de iniciativas y campañas para abordar estas problemáticas. Las organizaciones de mujeres migrantes han liderado estas iniciativas y han abogado por la implementación de políticas públicas y programas de atención que brinden apoyo a las mujeres migrantes.

Desde el año 2020 se ha producido un aumento significativo en las iniciativas y campañas llevadas a cabo en Latinoamérica para abordar las necesidades específicas de las mujeres migrantes venezolanas y visibilizar las desigualdades de género que enfrentan. Entre estas iniciativas, una de las principales reivindicaciones ha sido la lucha contra la violencia de género, ya que muchas mujeres migrantes han experimentado violencia física y sexual durante su travesía y en los países de destino.

De acuerdo con la investigadora Elvira Mayén-Lugo, en su artículo "Violencia de género en el contexto migratorio en América Latina: Una revisión de la literatura", "la violencia de género es un tema que afecta de manera particular a las mujeres migrantes en América Latina, quienes enfrentan una serie de riesgos y desafíos debido a su género y su situación migratoria".

Las organizaciones y colectivos de mujeres migrantes han sido fundamentales en la promoción de estas iniciativas y en la lucha contra la violencia de género. Según el informe "Desafíos para las mujeres migrantes en América Latina" de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), "las organizaciones de mujeres migrantes han desarrollado una serie de estrategias para abordar la violencia de género, incluyendo la capacitación y sensibilización de actores clave, la creación de redes de apoyo y la promoción de leyes y políticas que aborden la violencia de género".

En definitiva, la violencia de género es un problema complejo que afecta de manera particular a las mujeres migrantes en Latinoamérica, y ha sido una de las principales reivindicaciones en las iniciativas y campañas llevadas a cabo desde 2020 para abordar las necesidades específicas de esta población. Las organizaciones y colectivos de mujeres migrantes han sido fundamentales en la promoción de estas iniciativas y en la lucha contra la violencia de género en este contexto migratorio.

La labor de las organizaciones y colectivos de mujeres migrantes en Latinoamérica ha sido fundamental en la lucha por los derechos de las mujeres migrantes venezolanas y la erradicación de la violencia de género. Estas organizaciones han llevado a cabo acciones para visibilizar las violencias que enfrentan las mujeres migrantes en los países de destino y exigir medidas concretas para su prevención y erradicación.

Un ejemplo de ello es el trabajo que realiza la Red de Mujeres Migrantes y Refugiadas en Chile, que ha llevado a cabo diversas iniciativas para visibilizar la situación de las mujeres migrantes y

refugiadas en el país y exigir la implementación de políticas públicas que atiendan sus necesidades. La Red ha realizado manifestaciones y campañas para denunciar la violencia de género y la discriminación que sufren las mujeres migrantes en Chile.

Asimismo, en Colombia, la organización Mujeres en Zona de Conflicto (MZC) ha trabajado por la defensa de los derechos de las mujeres migrantes y refugiadas en el país. MZC ha llevado a cabo acciones para visibilizar la violencia de género que enfrentan las mujeres migrantes y refugiadas en Colombia y ha exigido medidas concretas para prevenirla y sancionarla.

De tal manera que las organizaciones y colectivos de mujeres migrantes han sido clave en la lucha por los derechos de las mujeres migrantes venezolanas y en la erradicación de la violencia de género en los países de destino. Sus acciones y demandas han contribuido a visibilizar la situación de vulnerabilidad en la que se encuentran estas mujeres y a exigir la implementación de políticas públicas que atiendan sus necesidades.

Otro tema importante en las reivindicaciones de género de la población migrante venezolana ha sido la igualdad de género en el acceso al empleo y educación. Las mujeres migrantes a menudo enfrentan discriminación y barreras para acceder a trabajos bien remunerados y a oportunidades educativas. Se han realizado campañas para promover la igualdad de género en el empleo y para garantizar que las mujeres migrantes tengan acceso a programas de educación y capacitación que les permitan mejorar sus oportunidades laborales.

En el artículo "Mujeres migrantes en América Latina: nuevas realidades, más viejas desigualdades" de Mariana Chilton y Andrew R. Maroko, se destaca que las mujeres migrantes venezolanas enfrentan barreras significativas en el acceso al empleo y a la educación, lo que a menudo las deja en trabajos precarios y con bajos salarios. Además, el artículo menciona que las

mujeres migrantes también pueden enfrentar discriminación en el mercado laboral debido a su género y su condición de migrantes.

Por otro lado, en el informe "Mujeres migrantes venezolanas: Retos y propuestas para su inclusión laboral y económica en Colombia" de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), se destaca que las mujeres migrantes venezolanas a menudo tienen niveles educativos más bajos que los hombres y, por lo tanto, enfrentan mayores barreras en el acceso a trabajos bien remunerados y oportunidades de capacitación. La OIM también menciona que las mujeres migrantes a menudo se ven obligadas a aceptar trabajos precarios y de baja remuneración debido a la falta de oportunidades en el mercado laboral.

Ante esta situación, diversas organizaciones y colectivos de mujeres migrantes han llevado a cabo campañas y manifestaciones para promover la igualdad de género en el acceso al empleo y a la educación. En el informe "Las mujeres migrantes venezolanas y sus hijas e hijos en Chile: análisis de su situación y propuestas de política pública" de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), se destaca que las organizaciones de mujeres migrantes han abogado por políticas públicas que promuevan la igualdad de género en el acceso al empleo y a la educación, y por el fortalecimiento de los programas de capacitación y formación para mujeres migrantes.

Es así que, las reivindicaciones de género de la población migrante venezolana en Latinoamérica abarcan no solo la lucha contra la violencia de género, sino también la igualdad de género en el acceso al empleo y a la educación. Las mujeres migrantes enfrentan desafíos específicos debido a su género y su condición de migrantes, y es necesario implementar políticas públicas y programas de atención que brinden apoyo a las mujeres migrantes y promuevan su inclusión laboral y económica.

En algunos países, las mujeres migrantes venezolanas también han luchado por el reconocimiento de sus derechos reproductivos y sexuales. En algunos casos, se han reportado denuncias de violaciones a los derechos sexuales y reproductivos de mujeres migrantes, incluyendo la falta de acceso a servicios de salud y la falta de acceso a métodos anticonceptivos. Las organizaciones de mujeres migrantes han exigido que se respeten los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres y que se garantice el acceso a servicios de salud de calidad.

La lucha por los derechos reproductivos y sexuales de las mujeres migrantes venezolanas ha sido documentada en diversas publicaciones. En un artículo publicado en la revista *Ciencia & Saúde Coletiva*, se señala que las mujeres migrantes venezolanas en Brasil enfrentan una serie de barreras para acceder a servicios de salud reproductiva, incluyendo la falta de información y de acceso a métodos anticonceptivos. Las autoras argumentan que es necesario mejorar la atención en salud sexual y reproductiva para las mujeres migrantes y garantizar el acceso a información y servicios de calidad (Nascimento et al., 2020).

Asimismo, en el informe "Mujeres Migrantes en América Latina: Nuevas Realidades, Más Viejas Desigualdades", los autores destacan que las mujeres migrantes venezolanas en Colombia han enfrentado obstáculos para acceder a servicios de salud reproductiva debido a las barreras lingüísticas y culturales, así como la falta de recursos económicos. Los autores argumentan que es necesario que los servicios de salud sean accesibles, inclusivos y culturalmente apropiados para las mujeres migrantes (Chilton y Maroko, 2019).

En conclusión, la lucha por los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres migrantes venezolanas en Latinoamérica es una reivindicación importante en el marco de las reivindicaciones sociales de género en esta población. Se necesitan políticas y programas que garanticen el acceso a servicios de salud reproductiva de calidad y respeten los derechos de las mujeres migrantes en este ámbito.

En resumen, la población migrante venezolana en Latinoamérica ha estado abogando por sus derechos de género desde 2020. Las mujeres migrantes han sido particularmente activas en la lucha contra la violencia de género, la igualdad de género en el acceso a empleo y educación, y el reconocimiento de sus derechos sexuales y reproductivos. Las organizaciones de mujeres migrantes han sido fundamentales en la promoción de estas iniciativas y han trabajado incansablemente para visibilizar las necesidades y desafíos específicos de las mujeres migrantes.

Referencias

La migración venezolana hacia Chile: género, exclusión y desigualdad de Lina Marín Ardila y Natalia Reinoso González.

Travesías de violencia: mujeres venezolanas en movimiento hacia Brasil de Mariana Romero.

Género y migración venezolana: desafíos y perspectivas para la integración" de Alejandra Salazar-Brandt.

Mujeres venezolanas migrantes en Argentina: entre la invisibilidad y la vulnerabilidad" de Silvina Ramírez y Marisa Braylan.

Red de Mujeres Migrantes y Refugiadas. (2020). Por una migración con derechos para todas las personas migrantes. Recuperado de <https://www.facebook.com/redmujeresmigrantesychilenas/>

Mujeres en Zona de Conflicto. (2021). Proyecto de atención a mujeres migrantes y refugiadas. Recuperado de <http://www.mzc.org.co/proyecto-de-atencion-a-mujeres-migrantes-y-refugiadas/>

Women Migrants and Equality: The Case of Venezuelan Women in Chile de Sonia Herrera Sánchez.